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18 марта избирательная 
комиссия Саратовской обла-
сти (ИКСО) провела очеред-
ное, 51-е по счету, заседа-
ние под председательством 
Ирины Романовой.

Заседание было посвящено 
итогам трехдневных выборов 
Президента России. 

В Саратовском регионе в 
голосовании приняли уча-
стие 76,51% человек, а за 
действующего главу государ-
ства Владимира Путина отда-
ли голоса 91,66% пришедших 
на участки саратовцев.

За кандидата от КПРФ Нико-
лая Харитонова отдали голоса 
4,78%, за Леонида Слуцкого 
(ЛДПР) — 1,75%, а за предста-
вителя «Новых людей» Вла-
дислава Даванкова — 1,18%.

«Выборы Президента РФ на 
территории Саратовской обла-
сти состоялись. За Владимира 
Путина отдали голоса 1 253 965 
человек. Николай Харитонов 
набрал 65 322 голоса, Леонид 
Слуцкий — 23 979, а Владис-
лав Даванков — 16 162 голо-
са. Все протоколы и итоговые 
документы от территориальных 
избирательных комиссий нами 
получены», — отметила Ирина 
Романова.

После этого председателем 
избирательной комиссии Сара-
товской области были подписа-
ны протоколы и сводная табли-
ца по итогам выборов.

«Особо активными у нас 
были жители Татищевского 
района. Все три дня на изби-
рательных участках, как в ряде 
других регионов, мы не заме-
тили те происшествия, которые 
нам показывали СМИ», — ска-
зала председатель ИКСО.

На выборах в регионе ра-
ботали 4655 наблюдателей. 
«Всего в ИКСО поступило 35 
обращений, 32 из которых не 
нашли своего подтверждения», 
— сказала Романова.

В Саратовской области 
наибольшую явку на прези-
дентских выборах показали 
Татищевский район — поч-
ти 97%, Ровенский район — 
91%, поселок Михайловский 
— 90%, Озинский и Федо-
ровский районы — по 88%. 
Наибольшая явка по Сарато-
ву оказалась в Гагаринском 
районе — 73,08%.

ИА «Взгляд-инфо»

— Добрый день, участни-
ки пресс-конференции!

Я приветствую зрителей, 
которые смотрят канал «Крас-
ная линия», и благодарю всех 
за то, что вы активно помога-
ли нашей команде проводить 
эти исключительно важные 
для граждан нашей страны  
выборы.

Хочу поздравить граждан на-
шей Великой России с тем, что 
эти выборы состоялись. Они 
впервые проводились в усло-
виях жестокой войны, которая 
объявлена Русскому Миру. В 
условиях, когда на нашу стра-
ну наложили 18 тысяч санк-
ций, в условиях, когда восемь 
наших регионов подвергались 
бомбардировкам натовцев и 
американцев, которые развя-
зали дикую войну на братской 
Украине.

В этой связи исключитель-
но важно было объединиться 
и мобилизовать свои лучшие 
силы. И представить тот путь, 
который позволяет мирно и де-
мократично выбраться из кри-
зиса, сплотив наше общество.

Мы должны поздравить 
Президента Путина, кото-
рый получил массовую под-
держку на этих выборах, 
что для Верховного Главно-
командующего имеет прин-
ципиальное значение. По-
тому что вести в бой солдат и 
офицеров, ставить задачи пе-
ред страной, выполнять своё 
Послание можно, только мак-
симально сплотив и объединив 
общество, отмобилизовав все 
ресурсы, освоив новейшие тех-
нологии. И при этом прекрасно 
понимать, что без этой побе-
ды у каждого из нас не будет  
будущего!

Особо хочу поблагода-
рить Николая Михайловича 
Харитонова, человека, ко-
торый возглавил наш спи-
сок. Который пошел на эти 
выборы по решению съезда 
КПРФ. Которого поддержали 56 
организаций нашего Народно- 

патриотического Союза. Кото-
рый представил нашу уникаль-
ную программу вывода страны 
из кризиса.

Ещё раз хочу подчеркнуть, 
что эта программа абсолют-
но конструктивная и спаси-
тельная. И она будет реали-
зована в любом случае. Те 
семена, те всходы, которые из 

неё прорастут, помогут каждо-
му из нас справиться с нынеш-
ними вызовами.

Хочу поблагодарить наши 
партийные организации, 
наш актив. Всех, кто рабо-
тал на просторах России. А 
ведь мы с вами за это время 
провели огромную работу.

Мы участвовали в дебатах. 
3200 наших представителей 
приняли участие во всех де-
батах. Впервые не было ни 
одного субъекта России, где 
бы мы не представили свою 
программу.

Николай Михайлович Хари-
тонов вместе с Юрием Вячесла-
вовичем Афониным объехали 
всю страну и провели встречи 
в более чем 70 субъектах 
Российской Федерации.

Мы направили на контроль 
за этими выборами 120 ты-
сяч наших наблюдателей. 
И вместе с тем провели более 
сотни встреч, на которых все 
залы были переполнены. И эти 
встречи показали, что у пар-
тии и нашего Народно-па-
триотического Союза есть 
огромная поддержка.

Но хочу ещё раз подчер-
кнуть: кто бы сейчас ни бил 
в литавры, Путина можно не 
только поздравить, но и посо-
чувствовать ему! И мы обязаны 
ему высказать наши конкрет-
ные наказы.

Николай Михайлович Хари-
тонов встретится с Президен-
том и обсудит эти вопросы. 
Следом будем встречаться и 
мы. Наша команда подго-
товила реальные проекты 
законов. Начиная от бюдже-
та развития, заканчивая тем, 

что связано непосредственно  
с наказами избирателей. 

На что бы я в этой связи хо-
тел обратить особое внимание? 
Для того, чтобы побеждать, 
надо не только обеспечить 
консолидацию общества, 
но и мобилизовать ресур-
сы, освоить технологии и 
подготовить новые кадры. В 
этой связи мы уже давно пред-
ложили порядок мобилизации 
ресурсов. Хорошо, если бы наш 
бюджет развития был принят 
«Единой Россией» (а она отка-
залась это сделать). Но в По-
слании, с которым выступил 

Президент, расходы на «соци-
алку» — плюс 3,5 триллиона, 
на «коммуналку» — 4 трил-
лиона. Всего это 7,5 триллио-
на. Хотя подготовленный нами 
бюджет был на 10 триллионов 
больше. Источники его финан-
сирования являлись вполне 
очевидными, и их можно было 
быстро мобилизовать.

За два года войны рос-
сийская олигархия выта-
щила из страны почти 300 
миллиардов долларов. Этих 
средств хватило бы не только 
на то, чтобы восстановить ре-
гионы, которые вернулись в 
Россию, но и обеспечить «де-
тей войны» и многодетные се-
мьи. По каждому из этих вопро-
сов мы вносили пакет законов, 
и его можно было полностью 
реализовывать.

Ещё в 2012 году был принят 
наш закон о стратегическом 
планировании. Президент его 
подписал, но правительство от-
казалось принять подзаконные 
акты, которые позволили бы 
организовать эту работу.

Мы давно говорили о том, 
что необходим системный 
подход в развитии ведущих 
отраслей. Будь то автомоби-
лестроение, тракторостроение, 
станкостроение, электроника и 
так далее. И тем не менее этот 
вопрос застрял.

Для того, чтобы осваивать 
новейшие технологии, надо 
удваивать и утраивать фи-
нансирование науки и об-
разования. Соответствующий 
пакет законов тоже готов. Его 
надо немедленно рассматри-
вать! Его нельзя откладывать 
ни на одну секунду!

В целом, считаю, что ра-
бота, проведенная нашей  
командой, имеет сакраль-
ный смысл. Ведь невозможно 
вытащить страну из тупика и 
кризиса, если и дальше сле-
довать по олигархическому 
и капиталистическому пути  
развития.

Президент сам на встрече на 
Валдае с журналистами прямо 
заявил, что капитализм зашел 
в тупик. И все это видят. Это 
заметно даже по поведению 
американцев, у которых внутри 
страны творится полное безо-
бразие. Это заметно и по тому 
насилию, которое они творят, 
объявив вместе с натовцами 
нам войну на Украине. И по 
Ближнему Востоку, где пале-
стинцам оставили два выхода: 
или убираться с родной земли, 
или погибнуть.

Всё это очевидно! Но для 
того, чтобы выйти на новый 
курс, надо решить минимум 
три проблемы.

Первая и главная. Надо 
изменить курс в пользу со-
циализма и справедливости. 
Недавнее Послание Президен-
та отчасти реализует эту про-
грамму, предложенную нашей  
партией.

Второе. Надо максимально 
обуздать «пятую колонну», ко-
торая не дает стране дышать. 
Которая во многом собралась 
вокруг Даванкова и «наваль-
нятины», что приведет к новым 
тяжелым последствиям. Одна-
ко мы должны это прекрасно  
понимать.

И третье. Надо всё сделать 
для того, чтобы олигархия ра-
ботала на свою страну. Для 
этого необходимо в том чис-
ле ввести прогрессивную  
шкалу налогов.

Все эти идеи плотно и обсто-
ятельно были выстроены Нико-
лаем Михайловичем Харитоно-
вым и нашей командой. Я очень 
благодарен Юрию Вячеславо-
вичу Афонину и Дмитрию Ге-
оргиевичу Новикову, которые 
в ходе всех встреч активно 
доказывали, что социализм 
гораздо перспективней  
капитализма.

Пресс-служба ЦК КПРФ

ХАРИТОНОВ Николай 
Михайлович, кандидат в 
Президенты РФ от КПРФ: 

«Наша программа пробьет 
себе дорогу буквально с за-
втрашнего дня. Во всех регио-
нах, на всех территориях она 
принята доброжелательно, и 
люди надеются на её реали-
зацию. А мы будем её реа-
лизовывать непосредственно 
в жизнь. Действующий глава 
государства Владимир Путин 
взял на себя колоссальную 
ответственность. В случае его 
победы можно пожелать толь-
ко одно: оправдать доверие 
своих избирателей».

О.Н. АЛИМОВА, депутат 
Госдумы ФС РФ, первый  
секретарь Саратовского  
обкома КПРФ

— Несколько слов о прошед-
шей президентской кампании. 
Говоря о её победителе, дей-
ствующем Президенте РФ, от-
мечу, что голосование прошло 
ожидаемо. Однако цифры всё 
равно сокрушительные, причем 
как по явке, так и по процент-
ному распределению между 
кандидатами. 

Главный итог прошедших 
дней — Единый день голо-
сования нужно переносить 
на весну, на март. Судя по 
рекордной явке избирателей, 
17 марта — самый комфортный 
для голосования день. Поэто-
му, если мы хотим, чтобы люди 
шли на участки, выборы лю-
бого уровня нужно проводить 
именно в это время. И если тра-
диционное для последних лет 
летне-осеннее (сентябрьское) 
голосование проходит под при-
думанным мною для власти ло-
зунгом «не дай Бог, придут», 
то мартовское будет проходить 
под лозунгом «отступать неку-
да — впереди лето!» 

Всю остальную информацию 

и события надо проанализи-
ровать, изучить и тщательно 
взвесить, исходя из реальной 
ситуации, сложившейся на кон-
кретной территории. Результа-
ты, конечно, сокрушительные. 

Очень надеюсь, что граж-
дане России, наделив мощ-
нейшими полномочиями 
Президента, осознанно сде-
лали свой выбор. Теперь 
остается ждать положительных 
изменений для граждан стра-
ны — впереди у нас ещё очень 
большая работа. Хотелось, 
чтобы в программе избран-
ного Президента на после-
дующие 6 лет нашли отра-
жение пункты программ 
других участников избира-
тельного марафона.

Огромная поддержка дей-
ствующего Президента не яви-
лась сюрпризом. В то же время 
голоса, отданные за Нико-
лая Харитонова, демонстри-
руют существенный интерес 
избирателей к программе 
КПРФ, их стремление к аль-
тернативным политическим 
решениям и озабоченность 
социально-экономическими 
вопросами.

kprf-saratov.ru

Наша программа будет реализована!
18 марта в ИА ТАСС прошла пресс-конференция, 

посвященная итогам прошедших выборов Президента 
РФ. Со вступительным словом к её участникам 

обратился Председатель ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВ.

Выборы Президента:  
Саратовская область

Надеюсь, что граждане 
России осознанно  

сделали свой выбор

За результат участия Са-
ратовской области в Петер-
бургском международном 
экономическом форуме гла-
ва мининвеста Александр 
Марченко отвечает голо-
вой. Таков краткий итог 
обсуждения поездки реги-
ональной делегации на фо-
рум на сегодняшнем засе-
дании комитета облдумы по 
промышленности.

На заседании комитета по 
промышленности и инвестици-
онной политике под председа-
тельством Александра Ани-
далова депутаты заслушали 
краткий отчет министра о том, 
для чего необходимо представ-
лять регион на форуме и какой 
результат был получен в про-
шлом году. Свою речь Алек-
сандр Марченко подкрепил 
фотографиями.

С его позиции, Саратов-
ская область в Петербурге 
выглядела очень прилично. 
В целом на 80 кв.м выста-
вочных площадей Саратов-
ская область представила 
свои основные достижения 
и получила результат — 14 
соглашений на общую сум-
му более 58 млрд. рублей. 
Как уже отмечало издание 
«Бизнес-вектор» («БВ»), ради 
большей части соглашений 
можно было никуда не ездить, 
поскольку заключали их с дав-
но обосновавшимися в реги-
оне предприятиями. Теплицы 
«РЭХН» существуют уже много 
лет, как и «Металлургический 

завод Балаково», заключив-
ший соглашения по реализа-
ции заявленных проектов ещё 
несколько лет назад, АО «Апа-
тит» с минудобрениями, «Ба-
лашовский сахарный ком-
бинат», нефтяники «Диалл 
Альянс» и «Артамира».

Но главное, говорил депута-
там Александр Марченко, что 
Петербургский форум — ме-
роприятие статусное, и соб-
ственный отдельный стенд 
региона — это очень пре-
стижно, поскольку участвуют 
в форуме все 89 субъектов, а 
со своими стендами в прошлом 
году приезжали только 30 плюс 
5—6 коллективных, например, 
от регионов Сибири.

«На выставках договоры 
спонтанно не заключаются, 
они готовятся заранее, так? В 
этом году у нас есть проекты, 
которые предполагается за-
ключить? Хотя бы количество 
скажите», — обратился Алек-
сандр Анидалов к министру.

Но ответом было лишь обе-
щание, что с нового форума 
регион привезет соглашений 
минимум ещё на 50 млрд. ру-
блей. А вот с кем их подпишут, 
Александр Марченко предпо-
чел умолчать, гарантировав 
только, что министерство бу-
дет все их «ярко освещать» в 
ходе самого форума.

Депутат Денис Була-
нов поинтересовался, не 
дорого ли выходят новые 
рабочие места, если про-
шлогодние соглашения на  

50 млрд. рублей, как выходит 
со слов министра, сулят регио-
ну порядка 2296 рабочих мест. 
Получается по 22 млн. рублей 
на место. 

Марченко объяснил это 
спецификой проектов. Оказа-
лось, например, что у «Юни-
грин Энерджи» при вложениях 
5 млрд. рублей на её солнеч-
ной электростанции, о которой 
договорились в прошлом году, 
будет всего 10 рабочих мест. А 
большая часть вакансий при-
ходится на «Металлургический 
завод Балаково», которому до 
2026 года нужно найти 2 тыся-
чи новых сотрудников. Подсчи-
тать хотя бы приблизительно 
объем налоговых поступлений 
от реализации этих проектов 
министр сходу не смог.

Депутат Владимир Еси-
пов заметил, что не лучше ли 
последовать примеру Си-
бири и сделать один стенд 
на несколько регионов? 
По крайней мере, это не так 
затратно, если учесть, что в 
этом году для участия в ПМЭФ  
«завели» 38,4 млн. рублей.

— Если вы готовы вместо 
классного крутого стенда, куда 
приходят первые лица.., — 
вздохнул министр и стал дока-
зывать, что ради того, чтобы 
Саратовскую область не пута-
ли с Самарской, ей необходим 
отдельный стенд. Кроме того, 
на фоне Самары и Нижнего, 
признался он, Саратов может 
потеряться.

— Сибирь — просто показа-

лась, а мы — рисанулись, — ре-
зюмировал В. Есипов. — Что-то 
мне подсказывает, что Сибирь 
собрала не меньше договоров, 
чем Саратовская область.

Взявший слово для вы-
ступления Александр Ани-
далов не стал критиковать 
растущие затраты на пре-
зентацию региона. Но на-
помнил про скандал с па-
вильоном Саратовской 
области в Москве на ВДНХ, 
за оформлением которо-
го последовали кадровые  
выводы.

— Те слова, которыми я могу 
его описать, невозможно про-
изнести в присутствии прессы, 
— заметил Анидалов и прямо 
спросил: — Кто будет нести 
ответственность за эффектив-
ность расходования средств на 
эту выставку, когда будут по-
лучены конкретные результа-
ты? Чтобы мы не искали стре-
лочников, а заранее знали, 
кого хвалить и кого ругать, или 
шубу с царского плеча, или го-
лову в кусты.

Вот тут и оказалось, что го-
ловой за стенд в Петербурге 
отвечает Александр Марченко, 
потому что оргвопросы взял на 
себя мининвест, хотя готовит-
ся к поездке весь экономиче-
ский блок правительства — и 
минпром, и министерства эко-
номики и сельского хозяйства.

ИА Бизнес-вектор. 2024. 19 марта

Или регион в крестах, или голова в кустах...

Состоялась встреча со-
трудников МБУ «Служба 
благоустройства Волжского 
района» со своим руковод-
ством и членами Компартии.

Данная встреча предваря-
лась призывами работников 
остановить предприятие из-
за невыносимых условий тру-
да. В частности, жалобы были 
на часто неоплачиваемые  
сверхурочные (!), переработ-
ки, отсутствие отпусков, на 
ужасное техническое состоя-
ние транспорта и помещений 
для отдыха персонала.

В самом начале встречи ди-
ректор предприятия предпри-
нял попытку увести разговор 
в сторону, уверяя, что никаких 
проблем нет, поскольку уч-
реждение работает в штатном 
режиме, и вопросы рабочих 
оставались без ответа.

Благо на встрече присут-

ствовали депутаты городской 
думы от КПРФ Аскар Ализиев 
и Владимир Новиков, кото-
рые помогли повернуть разго-
вор в «правильное русло». 

Выяснилось, что даже за ре-
монт автотранспорта отвеча-
ют сами водители, которых не 
обеспечивают ни инструмен-
том, ни мастерскими, — ремонт 
производится в буквальном 
смысле на пеньках.

По завершении встречи 
депутаты-коммунисты об-
ратились к присутствующим 
с призывом бороться за 
свои трудовые права.

Юридическая служба Са-
ратовского обкома  КПРФ уже 
направила необходимые обра-
щения в надзорные инстанции 
с требованием привлечь к от-
ветственности виновных.

Василий САФРОНОВ

Надо бороться за 
свои трудовые права!
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Денис БУЛАНОВ, депу-
тат Саратовской областной 
думы (фракция КПРФ)

1. Результат действу-
ющего Президента — это 
«сплочение вокруг флага», 
поддержка курса или «син-
дром выученной беспо-
мощности» в российском  
обществе?

— Необходимый дисклей-
мер. Обсуждается официаль-
ный результат как явки, так и 
результатов голосования. 

Тут простая арифметика 
полученного кандидатом 
Путиным результата. Об-
щество делится на четверти: 
две части — это радикальные 
сторонники и противники ре-
жима, а между ними заперта 
половина в принципе аполи-
тичных и апатичных граждан. 
Их мнение вполне умещается 
от «пофиг» до «чума на оба 
дома». Но в силу объективных 
процессов сегодня они явля-
ются электоральной поддерж-
кой власти. 

Затюканная «армия бюд-
жетников», подконтрольные 
работники госкорпораций, 
подверженные пропаганде 
пенсионеры — текущий по-
литический режим отрабо-
тал мобилизацию как своих 
сторонников, так и тех, кому 
«пофиг». Радикальная часть 
противников режима, разод-
ранная противоречивыми 
стратегиями представителей 
несистемной оппозиции, ли-
шённая своего кандидата и 
в итоге дезорганизованная, 
не смогла найти действенный 
способ борьбы. Но объективно 
говоря, никто не смог. 

Общество эпохи пастыр-
ского правления слишком за-
висимо от пастыря и не пред-
ставляет иной жизни, кроме 
сегодня существующей.

2. Итоги выборов: есть 
ли альтернатива, что-то 
изменится в стране или 
для власти главное было — 
провести формально-адми-
нистративную процедуру? 
— Итоги выборов — это оцен-
ка «путинизма». Огромная 
цифра поддержки. С учётом 
явки и процента голосов за 
Путина получается, что боль-
ше половины граждан Рос-
сии, обладающих правом 
голоса, поддержали поли-
тический курс основного 
кандидата.  

Что будет дальше? На мой 
взгляд, это заявка на суще-
ствование «долгого госу-
дарства Путина». 

Объясню свою мысль на 
простом примере. Российская 
пропаганда уделяет много 
внимания «странному» по-
ведению президента США 
Байдена. Формируется образ 
«маразматика», стоявшего 
во главе доминирующего над 
миром государства. Но лю-
бой человек с критическим 
мышлением задастся вопро-
сом: почему «маразматик» 
не может развалить страну? 
Ответ прост: система вла-
сти в США такова, что даже 
президент не способен сло-
мать «защиту от дурака». 
Политическая система будет 
функционировать при любом 
президенте — будь то «мараз-
матик» Байден или «самодур» 
Трамп.

Подобную систему сей-

час попытаются построить 
и в России, способную в 
будущем функционировать 
в интересах элит без уча-
стия Президента. Проблема 
в том, что система управления 
страной, особенно на низких 
уровнях, испытывает значи-
тельные кадровые пробле-
мы и нуждается в глобальной 
реформации. Но мне труд-
но представить любые се-
рьёзные реформы в нашей 
стране в текущих условиях, 
когда и в более «теплич-
ные» времена их не прово-
дили.

При этом не стоит забывать 
о том, что нынешний баланс 
внутри элит и относительно 
благополучное существование 
граждан зависят от  устой-
чивости экономики. Сейчас 
Кремль способен сохранять 
баланс, но никто не знает, что 
будет в будущем — горизонт 
планирования в стране на 
критически низких значениях.

В целом, у меня достаточ-
но пессимистичные взгля-
ды на будущее страны. Не 
жду «оттепели» и реформ, а, 

напротив, продолжения ре-
прессий и затаскивания про-
блем под ковёр.

3. Лозунг «Поиграли 
в капитализм — и хва-
тит!», который, по опро-
сам ЦИПКР и Russian Field, 
получил более 40% одо-
брения, имеет право на 
продолжение? Или тема 
противопоставления ка-
питализма и социализма 
не самая выигрышная для 
восприятия избирателями? 
— В принципе в первом пункте 
уже есть ответ — деполитизи-
рованному обществу «пофиг» 
лозунги. Люди заняты выжи-
ванием. Более того, эконо-
мическая политика, кото-
рая сейчас проводится,  во 
многом «сидит» на левом 
популизме — так что этот 
лозунг несколько размыва-
ется для избирателя. 

Лично мне этот лозунг нра-
вится. Более того, его серьёз-
ность можно оценить, исходя 
из многочисленных «наездов» 
на него со стороны провласт-
ных информационных сеток. И 
стоит отметить, что это един-
ственный идеологический 
месседж, посланный обще-
ству в ходе избирательной 
кампании. А 40% одобрения 
говорит о том, что общество 
его услышало и приняло. Не-
обходимо продолжить ра-
боту по дальнейшей «рас-
шифровке» этого послания 
и по внедрению в сознание 
масс простой мысли — «от 
социализма выигрывают 
миллионы, от капитализма 
единицы, рабами которых 
оказываются миллионы».

Д.А. ПАРФЁНОВ, секре-
тарь Московского горкома 
КПРФ, депутат Госдумы 

1. Результат действу-
ющего Президента — это 
«сплочение вокруг флага», 
поддержка курса или «син-
дром выученной беспо-
мощности» в российском  
обществе?

— Всего понемногу. Огром-
ные усилия административ-
ной машины власти, милита-
ристская пропаганда в духе 
солидаризма, поддержка ру-
ководством политических 
партий внешнеполитического 
курса действующей власти, 
загнанные «под половик» 
протестные настроения, а так-
же неверие многих граждан в 
свою способность что-то из-
менить — это и ещё целый 
ряд факторов способство-
вали получению Путиным 
сверхвысокого процента 
на выборах.

Опасность в том, что после 
выборов 2018 г. господствую-
щий класс пошёл на крайне не-
популярные меры вроде повы-
шения пенсионного возраста. 
После выборов 2024 года 
уже намечено значитель-
ное повышение тарифов 
ЖКХ, обещано Путиным и 
внедрение прогрессивной 
шкалы налогообложения, 
которая, похоже, обернёт-
ся банальным повышением 
налогов на большинство 
граждан вместо того, чтобы 

снизить налоги для бедных  
и поднять их для богатых.

Властям не следует оболь-
щаться: «нагнанный» с помо-
щью административных мани-
пуляций и ухищрений с ДЭГ 
результат — это не самая на-
дёжная основа для уверенно-
го управления страной. 

2. Итоги выборов: есть 
ли альтернатива, что-то 
изменится в стране или 
для власти главное было — 
провести формально-адми-
нистративную процедуру?

— Обеспечение легитимно-
го переизбрания действующе-
го Президента было основной 
задачей кампании для крем-
лёвских политадминистрато-
ров. Для господствующего 
класса главная задача — 
менять что-либо в мелочах, 
не меняя ничего в основе, 
поскольку от сохранения фун-
даментальных свойств си-
стемы зависит возможность 

получения прибылей и сверх-
прибылей крупным олигар-
хическим бизнесом. Сохра-
нение рыночной системы 
социального паразитизма 
грозит России тяжелейши-
ми последствиями перед 
лицом столкновения с круп-
ными империалистическими 
хищниками коллективного За-
пада, что в условиях огромной 
разницы в экономических по-
тенциалах может обернуться 
катастрофой. Это похоже на 
последствия советско-фин-
ской кампании 1939 г.: не 
слишком удачное выступле-
ние Красной Армии стало од-
ним из факторов, укрепивших 
немецких стратегов в их мне-
нии о необходимости поскорее 
напасть на СССР.

В этих условиях един-
ственной альтернативой 
может быть только систе-
ма, способная остановить вы-
мирание населения, обеспе-
чить быстрый и устойчивый 
рост экономики, а также дать 
импульс к развитию высоко-
технологичных производств 
и передовой науки. И это —  
социализм.

3. Лозунг «Поиграли в 
капитализм — и хватит!», 
который, по опросам ЦИП-
КР и Russian Field, полу-
чил более 40% одобрения, 
имеет право на продолже-
ние? Или тема противопо-
ставления капитализма и 
социализма не самая вы-

игрышная для восприятия 
избирателями?

— Лозунг, использованный 
в этой кампании коммуни-
стами, хотя и не лишён ряда 
недостатков, но касается важ-
нейшего для партии сюжета: 
принципиальной борьбы за 
смену формации, за отказ от 
капитализма в пользу социа-
лизма. Даже если в моменте 
антикапиталистическая тема-
тика может дать чуть мень-
ше политических очков, чем  
какие-нибудь малые дела или 
ситуативные декларации, то 
по итогу именно развенча-
ние капитализма как систе-
мы, разоблачение гнилой 
сути эксплуатации челове-
ка человеком в долгосроч-
ной перспективе поможет 
партии обрести больше 
твёрдых сторонников. Пар-
тии следует избегать хво-
стизма и попыток угнаться за 
стихийными желаниями идео-
логически не твёрдой массы, 
а, напротив, самой старать-
ся воспитывать массы в духе 
борьбы за смену системы. 
Если даже по итогам избира-
тельной кампании ограничен-
ной интенсивности и ресурс-
ного обеспечения порядка 
40% граждан одобряют анти-
капиталистический лозунг, то 
при последовательном про-
ведении в жизнь своей про-
граммной и идеологической 
линии КПРФ сможет усилить 
свои позиции.

Прошло уже 33 года с 
того дня, когда состоялся 
референдум по сохране-
нию СССР. В  нем приняли 
участие почти все населе-
ние страны, все республи-
ки, которые можно назвать  
«житницей». 

Референдум саботировали 
в республиках Прибалтики, 
Грузии, Молдавии и Арме-
нии, которая, уверен, сегод-
ня жалеет об этом особенно. 
Не надо быть географом или 
демографом, чтобы увидеть, 
что даже если чисто теорети-
чески всё население этих ре-
спублик приняло бы участие в 
референдуме, они не повлияли 
бы ровным счетом ни на что. 
Данные, полученные в резуль-
тате голосования, насколько 
были демократичны, настолько 
же и красноречивы.

Проведенный референ-
дум был настоящим три-
умфом, высшей точкой де-
мократии. В целом он был 
проведен идеально и может 
служить эталоном выраже-
ния народной воли.

По данным Центральной 
избирательной комиссии, по 
СССР в списки граждан, име-
ющих право голосовать, было 
включено 185 647 355 человек. 
Приняли участие в голосовании 
148 574 606 человек, или 80% 
процентов. За сохранение 
единства страны высказа-
лись 113 512 812 человек, 
или 76,4%. Против проголо-
совали 32 303 977 человек, или 
21,7%. 2 757 817 бюллетеней 
или 1,9 % бюллетеней были 
признаны недействительными.

В РСФСР приняли участие в 
голосовании 75,44%. Из них 

«Да» Советскому Союзу 
сказали 71,34% участво-
вавших:

— в Украинской ССР за СССР 
проголосовали 70,2% при явке 
83,5%;

— в Белорусской ССР — 
82,7% при явке 75,4%;

— в Узбекской ССР — 93,7% 
при явке 95,4%;

— в Казахской ССР —  94,1% 
при явке 88,2;

— в Азербайджанской ССР — 
93,3% при явке 75,1%;

— в Киргизской ССР — 94,6% 
при явке 92,9%;

— в Таджикской ССР — 
96,2% при явке 94,4%;

— в Туркменской ССР за 
СССР проголосовали 97,9% при 
явке 97,7%.

8 декабря 1991 года Бо-
рис Ельцин, Леонид Куч-
ма и Станислав Шушкевич 
растоптали волю народов, 
подписали Беловежские со-
глашения, в результате ко-
торых Советский Союз был 
распущен. А еще менее, чем 
через два года, в октябре 1993 
года, Борис Ельцин расстрелял 
из танков Парламент в России.

Подчеркиваю, решения ре-
ферендума не имеют срока 
давности. СССР и референдум 
о его сохранении остаются 
фактором актуальной полити-
ки. Результаты референду-
ма 17 марта 1991 года со-
храняют юридическую силу 
и при подходящей полити-
ческой ситуации могут быть 
использованы. 

Так что СССР жив не толь-
ко в наших сердцах.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ

Не жду «оттепели» и реформ

Спецоперация электорального типа

Центр исследований политической культуры России (ЦИПКР) 
обратился к  ряду экспертов с просьбой ответить  

на три вопроса по итогам выборов Президента РФ

Первый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Ю. В. АФОНИН принял уча-
стие в программе «60 минут» на теле-
канале «Россия-1».

Главной темой обсуждения в 
студии программы стали прошед-
шие выборы Президента России и 
реакция на них Запада. 

Юрий Афонин отметил, что в ус-
ловиях широкомасштабной гибрид-
ной войны, которую ведет против нас 
Запад, голосование на выборах 
было, прежде всего, голосовани-
ем за Верховного Главнокоман-
дующего. И в целом около 95% про-
голосовавших россиян поддержали 
кандидатов от политических сил, сто-
ящих на твердой патриотической по-
зиции в отношении борьбы, которую 
вынуждена вести Россия. Естественно, 
такое единство народа никак не может 
радовать наших противников.

— Мы, коммунисты, удовлетво-
рены результатом Николая Ми-
хайловича Харитонова, — сказал 
первый зампредседателя ЦК КПРФ. 
— И самое главное, удовлетворены 
тем, что в предвыборном Послании 
Президента Путина прозвучал целый 
ряд идей, которые давно продвигала 
КПРФ. Это и форсированное индустри-
альное развитие, и введение прогрес-
сивной шкалы налогообложения, и 
ряд решений по развитию социальной 
сферы. И та работа, которую ведет 
Генпрокуратура по возвращению в 
госсобственность незаконно привати-

зированных предприятий, также важ-
на и необходима, её надо продолжать.

Значит, есть общее понимание того, 
какие задачи стоят перед страной. 
Например, Советская власть создава-
ла лучшие в мире условия для раз-
вития науки и производства, поэто-
му ей и удалось в кратчайшие сроки 
провести индустриализацию и подго-
товиться к войне. И если сегодня мы 
хотим так же эффективно решать за-
дачи модернизации, надо возвращать 
наш интеллектуальный потенциал  
из-за границы.

Реакция на наши выборы на 
Западе крайне злобная, и это по-
нятно: все их планы расшатывания 
ситуации, расчленения нашей страны 
терпят крах, разбиваются о сплочен-
ность нашего народа. Мы уже при-
выкли к этой иррациональной злобе в 
исполнении представителей прибал-
тийских «карликов», но на этот раз с 
самыми жесткими высказывания-
ми выступает Макрон, в последнее 
время борющийся за звание глав-
ного русофоба Европы.

Юрий Афонин напомнил, что тот же 
Макрон в последние недели актив-
но вбрасывал идею ввода западных  
войск на Украину. Во Франции нель-
зя быть президентом более двух 
сроков подряд. То есть на ближай-
шие президентские выборы Макрон 
точно не пойдет. В связи с этим, по-
хоже, решено полностью пожертво-
вать его репутацией, по максимуму  

использовав как провокатора.
В студии был показан сюжет CNN, 

посвященный российской экономике. 
Его автор — Фарид Закария выражал 
крайнее недоумение тем, что экономи-
ка России не рухнула, напротив, рас-
тет. В завершение он призвал запад-
ные государства ввести против России 
ещё больше санкций. 

Юрий Афонин сказал: 
— Вера в то, что российская эконо-

мика должна рухнуть из-за западных 
санкций, основана на догматах либе-
рализма, который 30 лет нам навязы-
вали. А коммунисты говорили либе-
рал-реформаторам: беда для России 
— это не какие-то санкции, а та 
экономика, которую вы построили 
в нашей стране после реставрации 
капитализма.

Это, по сути, была «экономи-
ка-наркоман». Она жила на запад-
ных кредитах, на западных техно-

логиях, она тотально зависела от 
западных рынков, поэтому скачки 
цен на сырьё на западных биржах 
повергали её в шок. Российское 
сырьё и продукты первого передела 
подпитывали благополучие «золотого 
миллиарда». Непрерывно шла утечка 
капиталов и утечка мозгов.

А сейчас страна «слезает с 
иглы». Коммунисты давно указы-
вали, что именно так и будет: «от-
ключение» России от экономики 
западного капитализма запустит 
процесс выздоровления.

Первый зампред ЦК КПРФ также 
прокомментировал следующий пока-
занный в студии сюжет: депутат Вер-
ховной рады Украины от президент-
ской партии «Слуга народа» Сергей 
Демченко заявил, что их государству 
нужна диктатура. Дескать, это един-
ственный вариант, чтобы Украина вы-
шла победителем.

Юрий Афонин отметил неверо-
ятный цинизм этих слов. 

— А что — сейчас на Украине 
ещё не диктатура? Запрещена Ком-
мунистическая партия, за которую 
голосовали миллионы украинцев. За-
прещены вообще все партии, в назва-
нии которых были слова «коммунизм» 
и «социализм». Закрыты практически 
все оппозиционные СМИ. Тысячи лю-
дей брошены в тюрьмы по диким обви-
нениям. Среди них — лидеры украин-
ского комсомола братья Кононовичи. 
Они были арестованы ещё два года 

назад, прошли через пытки в подвалах 
СБУ, но приговор им до сих пор так и 
не вынесен. Дело по фантастическому 
обвинению в попытке «захвата вла-
сти» фактически так и не начали рас-
сматривать по существу. На Украине 
отменены выборы президента, кото-
рые должны были пройти весной этого 
года. Это всё ещё не диктатура?

При этом Запад на голубом глазу 
врет, что диктатура — это якобы в 
России, а на Украине — «демократия». 
Впрочем, в постоянных пропагандист-
ских нападках Запада на Россию нет 
ничего страшного. Это лишь говорит о 
том, что мы — на верном пути. И на-
против: когда Запад нас хвалил, то 
есть в ельцинские годы, наши дела 
были плохи.

Ближайшие годы должны стать 
для нас временем созидания и 
исправления ошибок, временем 
рывка вперед. Не какие-то зага-
дочные мирные предложения Трам-
па, о сути которых он вообще ничего 
не говорит, положат конец конфлик-
ту. Трамп может предложить лишь то, 
что выгодно США. Мир будет уста-
новлен в результате нашей победы, 
которая станет следствием нашей 
растущей мощи. А вместе с партне-
рами по БРИКС Россия будет опре-
делять важнейшие направления  
развития планеты.

Пресс-служба ЦК КПРФ

Либерал-реформаторы создали «экономику-наркомана»

М.С. КОСТРИКОВ, кан-
дидат исторических наук, 
первый заместитель главного 
редактора газеты «Правда» 
прокомментировал прошед-
шие выборы.

— Результат прошед-
ших выборов почти не-
возможно оценить с элек-
торальной точки зрения. 
Его следует рассматривать 
с позиции возможностей 
системы власти в России 
обеспечить нужный ей  
результат. 

Как видим, несмотря на 
ряд проблем и неблагопри-
ятную внешнеполитическую 
обстановку, с задачей систе-
ма благополучно справилась. 
Выборы стали не просто фор-
мально-административной 
процедурой, а превратились в 
нечто совсем иное, и это отли-
чает прошедшую кампанию от 
всех предыдущих. На первое 
место вышло не обеспече-
ние результата, а принуж-
дение людей к участию в 
процедуре голосования, 
особенно ДЭГ. Такое наблю-
далось и ранее, но в этот раз 
носило беспрецедентный ха-
рактер. Борьба с абсенте-

измом (отказ избирателей от 
участия в выборах) шла не 
на жизнь, а на смерть.

Есть много сведений об ор-
ганизованном электронном го-
лосовании на рабочих местах, 
особенно в учебных заведени-
ях, где для этого выделялись 
классы или аудитории инфор-
матики с фиксацией факта 
голосования сотрудника под 
его личную роспись. Здесь же 
и обзвон сотрудников кадро-
выми службами. И откровен-
ные спам-атаки через личные 
смартфоны.

Могу поделиться и своим 
опытом. В дни голосования я 
ежедневно получал электрон-
ные письма с портала мэра Мо-
сквы, пуш-уведомления через 
приложения «Госуслуги», mos.
ru, «Наш город» и даже «Ме-
тро» (приложение столичного 
метрополитена). Всего почти 
полтора десятка сообщений! 
При этом очевидно, что ре-
зультат выборов власти был 
заранее понятен, но важен был 
сам факт голосования. Таким 
образом, процедура скорее 
напоминала не выборы, а 
принесение подданными 
присяги на верность.

Процедура напоминала  
принесение подданными  

присяги на верность
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Народный политологЛицо власти

— Очень интересный факт. 
В Саратовской областной думе 
рассматриваются федеральные 
законы. Нам их «спускают» 
сверху, чтобы мы рассмотрели 
и дали положительные или от-
рицательные заключения. 

Недавно пришёл Федераль-
ный закон фракции КПРФ, 
направленный на то, чтобы 
фактически закрыть Ель-
цин Центр. За этот законопро-
ект проголосовали все фрак-

ции в Саратовской областной 
думе, кроме фракции «Единая  
Россия». 

У меня вопрос к депутатам 
от «ЕР»: мне интересно, если 
вы так боретесь с либера-
лизмом, с тёмным наследи-
ем ельцинской эпохи и так 
далее, то почему по-преж-
нему цепляетесь за Ельцин 
Центр и за ту эпоху?

Видеоблог «Правда64»

Саратовский обком КПРФ 
проводит областной кон-
курс художественного твор-
чества «Пушкин — наше 
всё!», приуроченный к 
225-летию со дня рождения 
великого русского поэта.

Учредителем и организато-
ром конкурса является Сара-
товское областное отделение 
политической партии «КОМ-
МУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА-
ЦИИ».

Конкурс проводится с 1 
марта по 15 мая 2024 года 
по двум направлениям:

— «Художественное чте-
ние в видеоформате про-
изведений А.С. Пушкина» 
и «Художественное твор-
чество «Сказки Пушкина» 
(изобразительное искусство, 
скульптура).

Председатель оргкомите-
та конкурса — Алимова Оль-
га Николаевна, первый се-
кретарь Саратовского обкома 
КПРФ, депутат Государствен-
ной Думы ФС РФ отметила, что 
целью и задачами конкурса  
являются:

— выявление одаренных де-
тей и молодежи;

— поддержка и развитие 
детско-юношеского художе-
ственного творчества;

— патриотическое воспита-
ние детей и молодежи;

— пропаганда духовно-нрав-
ственных ценностей и осозна-
ния культуры, как созидатель-
ной силы в жизни общества.

Заявки, согласия на обра-
ботку персональных данных и 
творческие работы участников 
конкурса в номинации «Ху-
дожественное чтение в ви-
деоформате произведений 
А.С. Пушкина» принимают-
ся на электронный адрес — 
sarkonkurs1@yandex.ru.

Заявки, согласия на обра-
ботку персональных данных и 
творческие работы участников 
конкурса в номинации «Ху-

дожественное творчество 
«Сказки Пушкина» прини-
маются в Саратовском обко-
ме КПРФ по адресу: 410031  
г. Саратов, ул. Кузнечная, 
д. 22/26. Телефон: 8 (8452) 
47—18—43 и 8 (8452) 47—
18—44.

Согласно положению, 
подведение итогов област-
ного конкурса художествен-
ного творчества «Пушкин — 
наше всё!» намечено на 20 
мая 2024 года.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПРФ

Скорбим…
Аткарский горком КПРФ с прискорбием сообщает, что после тяжёлой болезни на 

73-м году жизни скончался первый секретарь горкома КПРФ,  член президиума Аткар-
ского совета ветеранов СТЕПАНОВ ВАЛЕРИЙ КОНСТАНТИНОВИЧ.

После окончания института Валерий Константинович много лет проработал на заводе «Эри-
дан» на различных должностях. Его всегда отличали убеждённость, принципиальная и честная 
позиция, забота о благосостоянии аткарчан и товарищей, поддержка ветеранов. Им проводи-
лась большая работа по военно-патриотическому воспитанию молодёжи как в городе, так и в 
сёлах района. 

Светлая память о честном и принципиальном коммунисте, сохранившем партбилет с совет-
ских времён, всегда выражавшем и отстаивающем партийную позицию, пользовавшемся авто-
ритетом и уважением у товарищей по партии, жителей города и района, навсегда сохранится в 
наших сердцах.

Товарищи по партии и друзья

После того, как проблемой 
занялись депутаты-коммуни-
сты Ольга Алимова и Денис 
Буланов, посыпались и ответы 
из разных инстанций. Так, на-
пример, Следственный комитет 
возбудил уголовное дело, фи-
гурантами которого могут стать 
те, кто отказывались призна-
вать дом аварийным. Одновре-
менно с этим пришел и другой 
ответ — от городских властей. 
Представители администра-
ции заявили, что в скором 
времени здание ждёт... 
капитальный ремонт. Его 
сделают за месяц, и жите-
лям больше не на что будет  
жаловаться. 

Комментарий О.Н. АЛИ-
МОВОЙ, депутата Госдумы, 
первого секретаря Саратов-
ского обкома КПРФ:

— Тема аварийного ветхого 
жилья в Саратовской области 
по-прежнему  остаётся самой 
острой, самой актуальной для 
жителей, которые живут в по-
добных домах. В январе теку-
щего года ко мне, как к депу-
тату Государственной Думы, 
обратились жители города Са-
ратова по улице Лермонтова, 
дом №19, который построен в 
начале прошлого века. Конеч-
но же, он находится не в над-
лежащем состоянии. Потому 
что дом действительно старый, 
проживать в нем невозможно, и 
он требует особого внимания. 

Естественно, не только я, но 
и депутаты фракции КПРФ в 

областной думе сделали запро-
сы во все инстанции. Прежде 
всего в адрес губернатора Са-
ратовской области и мэра Са-
ратова. 

Также обратились в проку-
ратуру и получили ответы, 
что этот дом нужно отре-
монтировать. При этом ГЖИ 
написала, что отремонтировать 
к 1 апреля... По мне — это 
просто наглая отписка. Мы 
с вами прекрасно понимаем: 
как можно капитально ремон-
тировать дом в течение месяца, 
который требовал внимания на 
протяжении века? В доме  нет 
отопления, холодрыга страш-
ная, полы прогнили, в подвале 

вода, крысы… Но самое, пожа-
луй, страшное в том, что си-
стема газификации этого дома 
опасна не только для жильцов, 
здесь проживающих.

Граждане обратились в 
Следственный комитет, и им 
сказали, что возбудили уго-
ловное дело, что те, кто не 
признали этот дом аварийным, 
будут наказаны. Хотя никто 
не называет конкретные фа-
милии, как будто этих людей, 
не принимавших решения и, 
соответственно, не выпол-
няющих свои обязанности,  
не существует.

Опираясь на данное пись-
мо, вновь направлю до-
полнительные запросы.  
Считаю, что нужно срочно 
расселять этот дом. 

Обидно, что его не сносят и 

говорят о том, что можно отре-
монтировать. При этом нахо-
дящийся рядом с музеем Кон-
стантина Федина дом красивой 
архитектуры требуют срочно 
снести.

В нашей области пробле-
му ветхого аварийного жи-
лья могли бы решить ещё в 
2012 году, когда собирались 
сведения о таких домах и дей-
ствовала Федеральная про-
грамма. За прошедшие 12 лет 
мы могли бы уже отремонтиро-
вать много домов, которым тре-
бовался капитальный ремонт, 
или расселить, если дом непри-
годен для проживания. И мог-
ли бы поддержать сделанный 

ремонт, если бы в регионе ещё 
и не уничтожили строительную 
отрасль. 

Сегодня же ситуация 
очень и очень тревожная, 
жители в смятении. Выяс-
няется, что они никому не 
нужны, кроме депутатов от 
КПРФ,  которые довольно 
серьёзно занимались этой 
проблемой. 

Вот вам только один при-
мер и только одного дома. А 
таких домов в регионе тысячи  
и тысячи. 

Готова ли власть серьёзно 
отнестись к этой проблеме, 
увидим на примере кон-
кретного дома.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПРФ

Только факты

Сносить нельзя ремонтировать. 
Где поставить запятую?

Саратовские чиновники предлагают отремонтировать разваливающийся дом, 
построенный больше века назад. В нашей газете мы рассказывали историю 

жильцов дореволюционной постройки, расположенной в центре Саратова (ул. 
Лермонтова, 19). Люди замерзают, центрального отопления в здании нет, газовые 

печи не греют, в стенах дыры, фундамент проваливается, в кухни, туалеты 
и ванные страшно заходить. При этом чиновники упорно не признают дом 

аварийным и не расселяют его.

Пушкин — наше всё!

Закрыть Ельцин Центр!
Руководитель фракции КПРФ в областной думе, первый секретарь 

Саратовского горкома КПРФ Александр АНИДАЛОВ — о закрытии 
Ельцин Центра и позиции по этому вопросу «Единой России»

Уходящие натуры
За короткое время не ста-

ло двух больших во всех 
смыслах людей — Алек-
сандра Ширвиндта и Васи-
лия Уткина. И для меня это 
гораздо более серьезные 
события, чем прошедшие 
выборы. Путь, который вы-
брало российское боль-
шинство, понятен. А умные 
люди с их замечательной 
самоиронией помогали 
справляться с неотвратимо-
стью этого выбора, своим 
примером показывали, что 
и в этих условиях можно 
жить и творить. Но вот те-
перь их нет, и живи как хо-
чешь — без меткого словца, 
без интересного и утеши-
тельного наблюдения.

Выбор без выбора
Выборы в России — как ка-

стрюля с макаронами. Ну или с 
лапшой — для простоты пони-
мания. Я давно работаю в жур-
налистике и знаю, как прохо-
дит народное волеизъявление. 
Приличный человек сегодня 
тот, кто, участвуя в этом, не 
получает удовольствия и не 
рассказывает потом на публи-
ку, когда в том нет никакой 
необходимости в виде фик-
сирующей камеры, о том, как 
замечательно было ощутить  
чувство единства.

О том, что будет так, как 
произошло, сомнений не было 
ни у кого. Выбор большинства 
— предсказуем. Но это, изви-
няюсь за тавтологию, когда 
речь идет о выборах. Когда нет 
стоящих за спиной, когда ты 
знаешь, что выбрать можешь 
свободно и никто не ткнет 
тебя булавкой под лопатку, 
большинство всегда тянется 
к талантливым и остроумным. 
Когда есть выбор, большин-
ство предпочитает лучшее. 
Это естественно, потому что 
так или иначе, но цивилизация 
развивается благодаря умным 
— ученым, бизнесменам, писа-
телям. Тем, кто двигает вперед 
науку, экономику, мысль. То 
самое пресловутое большин-
ство понятия не имеет, как ра-
ботает смартфон, но каждый из 
большинства имеет такую ло-
пату на ладони и тыкает в неё 
пальцем.

Могли выбирать машины, 
позволял бюджет — покупа-
ли немецкие и японские авто. 
Могли выбирать бытовую тех-
нику — предпочитали марки, 
которых ныне не сыскать. Ког-
да был свободный выбор, смо-
трели лучшее мировое кино. 
Сегодня всё — по остаточному 
принципу. Выбираем из того, 
что есть, а не из того, из чего 
хотелось бы. 

При этом те, кто для нас 
такую альтернативу оставил, 
по-прежнему имеют возмож-
ность пользоваться полным 
выбором. Махнул рукой поли-
тик, давая интервью, а костюм-
чик-то у него от «Бриони». И в 
студию он приехал не на «Ладе 
Гранте».

Свобода — это когда ты сам 
решаешь. А решив, не отчиты-
ваешься перед куратором, не 
отправляешь ему свою лока-
цию и фото бюллетеня. 

Личное и безличное
Уход из жизни умнейшего 

Васи Уткина — большая лич-
ная потеря. Так воспринял. 
Александр Ширвиндт всё-таки 

прожил большую интересную 
жизнь, а Васе было всего 52. 
Даже по старым меркам, до 
пенсии было ещё далеко.

Но дело, конечно, не толь-
ко в возрасте. Из чего состоит 
наша жизнь? Я не про великие 
этапы и повороты, а о повсед-
невной ткани. За вычетом чи-
стой физиологии это звуки, 
прикосновения, мысли. Харак-
тер звуков, прикосновений и 
мыслей влияет на настроение, 
самочувствие и внутреннее со-
стояние — от веселости и вдох-
новения до депрессии. 

Как я понимаю, Александр 
Анатольевич незримо присут-
ствовал в моей жизни поболее 
иных близких родственников. 
Его голос в ушах с детства. Его 
номера в паре с Михаилом Дер-
жавиным мы пародировали с 
одноклассником ещё в 80-х. А 
потом были книги. Вот только 
жена привезла в подарок из 
Питера новую книгу Ширвинд-
та — «Опережая некролог». 
Прекрасный рассказчик и ма-
стер самоиронии. Кого из жи-
вущих можно поставить в ряд?! 

Голос Васи тоже всегда со 
мной. В навигаторе, напри-
мер. Кстати, сам Уткин считал 
это большим своим достижени-
ем. В последние годы он был 
отстранен от всех возможных 
эфиров. В день смерти на Матч 
ТВ запустили матч, который 
комментировал Вася много 
лет назад. Талантливых людей 
всегда окружает большинство, 
которое с огромными процен-
тами выберет серость, напишет 
донос и объявит иностранным 
агентом. Но которое после 
драки начинает со слезами на 
глазах вспоминать гениального 
человека.

А ещё я был подписан на Ва-
сину телегу. Писал он туда даже 
не каждый день, но если писал, 
то почти всегда это было точно, 
ёмко и остроумно. Он форму-
лировал то, что я не до конца 
понимал. Часто он, как сейчас 
принято говорить, делал мой 
день. Отдельное удовольствие 
доставляло, как Уткин давал по 
ушам (вербально, разумеется) 
своим недругам-завистникам. 
Даже голосования проводил в 
телеграм-канале: как считаете, 
граждане, ответить такому-то? 
Добавлю, что среди вариантов 
ответов всегда присутствовал 
«Вася, иди в ж...». Не уста-
ну повторять, что самоирония 
всегда свидетельствует о нрав-
ственном здоровье человека. 

Ну и к чему я это всё? Опре-
деленного куска моей жизни 
— веселого, заставляющего 
задуматься, парадоксального 
— не стало. В такие минуты это 
ощущаешь физически, будто 
вырезали кусок мяса. А потом 
уж начинаешь анализировать, 
что да почему. И ещё в такие 
минуты копится раздражение 
на торжествующих бездарей. 
На большинство то бишь.

Таланты и поклонники
В чем разница между дей-

ствительно талантливыми 
людьми и теми, кто кажется се-
годня незаменимым? Да в том, 
что пройдут годы, а ироничного 
Ширвиндта и язвительного Ут-
кина будут по-прежнему вспо-
минать с уважением. А «неза-
менимых» забудут в одночасье.

Спортивные журналисты Ва-
силий Уткин и Игорь Рабинер 
последние годы были в плохих 
отношениях. Вася талантливо 

стебал очень длинно пишу-
щего Рабинера, тот обижался. 
Доставалось от Уткина другим 
коллегам по комментаторскому 
цеху — Черданцеву, Геничу. Да 
кому только не доставалось. Не 
стало Васи — все как один вы-
ступили с признанием таланта 
и даже гениальности Уткина, 
отбросив старые обиды. 

У талантливого человека 
всегда много сопутствующих 
составляющих, личных черт, 
особенностей, которые зача-
стую неприятны для окружаю-
щих. Но в итоге личность оце-
нивается по модулю. Помните, 
да — это величина без учета 
плюсов и минусов. Масштаб, 
так сказать. И мы ещё посмо-
трим, как будут оценены исто-
рией и современниками неза-
менимые, когда их оторвут от 
власти и бюджетных кормушек.

Если брать местных деяте-
лей, то ещё недавно в нашей 
элитке гремели имена Лан-
до, Семенца, Кузнецова, Су-
ровова. Реально же казалось 
многим, что без разрешения 
Соломоныча мышь не проско-
чит. Тот же Семенец, боюсь 
соврать, кажется, 7 созывов в 
облдуме отсидел. Разве можно 
без него? Оказалось, можно. И 
даже легко. А Синичкина пом-
ните? Глыба же был. Руку жал 
крепко, шутил. След простыл. 

А всё потому, что есть талан-
ты, а есть поклонники, которые 
ходят за кумиром и смотрят ему 
в рот. Надо просто не забы-
вать, что кумир может в любой 
момент попросить поклонников 
оставить его в покое.

Антиутопия
Я тут жаловался на то, что 

не могу ничего читать в по-
следнее время. Особенно пи-
сателей-футуристов, творцов 
утопий, мастеров пост-апока-
липтической литературы. Дело 
в том, что реальность постоян-
но превосходит картины, кото-
рые представляют писатели в 
виде страшных снов. 

Но начал тут читать новую 
книгу и понял, что есть ещё по-
рох в пороховницах. Повество-
вание начинается с загрузки на 
паровоз топлива в виде чело-
веческих тел. Интрига в том, 
что привезли-то мороженный 
товар, а нужно парное топли-
во, свежее. 

Всегда хотелось думать, что 
эти фантасмагории — не пред-
сказания, а предупреждения. 
Что нельзя так с нашей плане-
той поступать. Кто ж знал, что 
для кого-то это станет руковод-
ством к действию.

Следует, однако, признать, 
что не хватает уже воображе-
ния маститым авторам, чтобы 
сильно опередить время. На-
стигает оно. Неумолимо. По-
этому, когда уходят великие 
мира сего, часто посещает 
мысль: слава Богу, что они не 
видят происходящего. Град-
ский, Жванецкий. Что бы они 
сейчас сказали о происходя-
щем? Как бы переживали? Ста-
ли бы иноагентами? Ответы на 
некоторые вопросы и знать не 
хочется, если честно. Чтоб не 
разочаровываться.

Хорошо, что не дожили, ду-
маешь. И сам себя осекаешь: 
да разве можно так говорить о 
человеке? Человек — это вооб-
ще про жизнь. Эх, Вася сказал 
бы умнее.

Андрей ОЛИВКИН
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Актуально

Люди чести

— Юрию Васильевичу Бонда-
реву исполнилось 100 лет. Эта 
дата не может не взволновать 
тех, кто лично знал его, с кем 
он дружил и кому был соратни-
ком. С нашей партией Юрий 
Бондарев был нераздель-
но связан многие годы. Его 
имя украшало и наши обра-
щения к народу в тяжёлые 
90-е.

Курсант пехотного училища 
в 41-м! Командир миномет-
ного расчёта под Сталингра-
дом! Участник форсирования 
Днепра и освобождения Кие-
ва! Освобождал Польшу и Че-
хословакию! В 1945 году демо-
билизован в звании младшего 
лейтенанта. 

Эта славная боевая био-
графия и послужила нача-
лом новой творческой био-
графии большого русского 
писателя Юрия Бондарева. 
Писателя-баталиста. Пи-
сателя-философа. Писате-
ля-гражданина. Он явил не 
только России, но и всему чи-
тающему миру в XX веке бли-
стательную военную прозу, 
получившую высокое звание 

«лейтенантская проза». Он 
стал, по сути, её родоначаль-
ником и лидером. Именно Юрий 
Бондарев продолжил в этом 
жанре традицию русской клас-
сики, наследуя толстовским 
«Севастопольским рассказам», 
«Войне и миру» и лермонтов-
скому «Бородино».

Герой Социалистическо-
го Труда, кавалер двух ор-
денов Ленина, лауреат Ле-
нинской и Государственной 
премий — он навсегда остался 
верен присягам своей воен-
ной молодости — и военной,  
и партийной.

Он всегда помнил, за-
чем его батальоны просили 
огня. Он никогда не забывал 
«температуру горячего сне-
га» Великой Отечественной. 
И в этом была его яростная  
гражданственность.

Принимать награды из рук 
ельцинской власти было не 
в его русском характере. Он 
умел говорить правду вслух 
и с самых высоких трибун.

Когда русские «писатели-де-
ревенщики» забили тревогу 
по поводу поворота сибирских 
и северных рек, Бондарев ре-
шительно возглавил делегацию 
писателей в Кремль. И власть 
услышала властителей дум.

Сегодня нам пора заду-
маться о памятнике Юрию 
Васильевичу Бондареву. 
Это должен быть памятник 
большому русскому писа-
телю и его товарищам по 
«лейтенантской прозе».

Это должен быть памятник 
писателю в окружении его ге-
роев — солдат Великой Отече-
ственной, чья воля и жертвен-
ность обеспечивают нам наши 
сегодняшние победы.

Вечная память и вечная 
слава писателю и гражда-
нину Юрию Бондареву!

Сталинград
В аккуратном чистеньком 

номере мюнхенской гостиницы 
мне не спалось. Фиолетовый 
сумрак декабрьской ночи про-
сачивался сквозь залепленное 
снегом окно, вкрадчиво-дре-
мотно пощелкивало в тишине 
электрическое отопление, а 
мне казалось невероятным, что 
я нахожусь в немецком городе, 
откуда началось всё: война, 
кровь, концлагеря, газовые ка-
меры.

Я вдруг отчетливо вспомнил 
утренний разговор с мюнхен-
ским издателем и стал просма-
тривать газеты. И тотчас в гла-
за бросился крупный заголовок 
— «Сталинград», а под ним не-
сколько фотографий: суровая 
сосредоточенность на лицах 
немецких солдат за пулеметом 
среди развалин города, танко-
вая атака в снежной степи, мо-
лодцеватый автоматчик, расста-
вив ноги в сапогах-раструбах, 
хозяином стоит на берегу Волги.

В статье выделялись давно 
знакомые имена и названия: 
Паулюс, Манштейн, Гитлер, 
группа армий «Дон», 6-я поле-
вая армия.

И лишь тогда я понял, почему 
издатель попросил меня про-
смотреть эту газету.

Утром во время встречи с ним, 
узнав, что я интересуюсь мате-
риалами Второй мировой вой-
ны, издатель развернул передо 
мной газету, сказал: «Хотел бы, 
чтобы вы встретились с фельд-
маршалом Манштейном. Да, он 
жив, ему восемьдесят лет… Но 
думаю, что он побоится разго-
вора с вами. Солдатские газеты 
много пишут о нем в хвалебном 
тоне. Называют его стратегом и 
даже не побежденным на поле 
боя. Задайте ему несколько во-
просов, чтобы старый пруссак 
понял, что он участник престу-
пления. А, впрочем, сейчас…».

Издатель довольно реши-
тельно подошел к телефону и 
через справочную узнал номер 
фельдмаршала. Я хорошо слы-
шал последующий разговор. 
Старческий голос в трубке на-

долго замолчал, как только из-
датель сказал, что господину 
фельдмаршалу хочет задать не-
сколько вопросов русский писа-
тель, занятый изучением мате-
риалов Второй мировой войны, 
в том числе, конечно, и Сталин-
градской операции.

Длилась томительная пау-
за, потом старческий голос не 
без удивления переспросил: 
«Русский писатель? О Сталин-
граде? — И опять после паузы, 
с пунктуальностью военного: 
— Какие именно изучает он во-
просы?» Затем, после осторож-
ного молчания: «Пусть изложит 
письменно вопросы». Затем, 
после длительной паузы: «Я 
всё сказал в своей книге «Поте-
рянные победы». О себе и о Па-
улюсе». И наконец: «Нет-нет, 
я никак не могу встретиться, я 
простужен, господин издатель. 
У меня болит горло. Я плохо 
себя чувствую».

— Я так и думал, — сказал 
издатель, положив трубку. — У 
этих вояк всегда болит горло, 
когда надо серьезно отвечать.

В сущности, я не очень хотел 
бы этой встречи с восьмидеся-
тилетним гитлеровским фель-
дмаршалом, ибо испытывал к 
нему то, что испытывал двад-
цать пять лет назад, когда стре-
лял по его танкам в незабытые 
дни 1942 года.

Но я понимал, почему  
фельдмаршал, этот «не по-
бежденный на поле боя», опа-
сался вопросов о Сталинград-
ской операции…

Нет, я никогда не забуду мо-
розы под Сталинградом, когда 
всё сверкало, всё скрипело, всё 
металлически звенело: снег под 
валенками, под колесами ору-
дий, толсто заиндевевшие рем-
ни и портупеи на шинелях.
Молитва

…И если на то будет Воля 
Твоя, то оставь меня на некото-
рое время в этой моей скромной 
и, конечно, грешной жизни, по-
тому что в родной моей России я 
узнал много печали её, но ещё 
не узнал до конца земную кра-

соту, таинственность её, чудо 
её и прелесть.

Но дано ли будет это позна-
ние несовершенному разуму?
Отчаяние

Мой друг инженер был сви-
детелем невозможной сцены 
— мальчик во дворе поймал за 
гаражом голубя и ножницами 
отрезал ему лапки. Голубь бил-
ся о землю, пытаясь взлететь, 
бился головой, крыльями, всем 
телом, оставляя ниточку крови 
на асфальте.

Мальчик наблюдал за птицей 
исподлобья, очень спокойно, 
внимательно, как человек, про-
водивший серьезный экспери-
мент. Инженер бросился к нему, 
вырвал из его рук ножницы, 
проговорил с непониманием и 
гневом:

— Что ты наделал? За что же 
ты голубя?..

И мальчик ответил испуган-
но:

— Он не может летать без 
ног.

— Где твои отец и мать? А ну, 
покажи, где ты живешь?..

Он крепко схватил мальчика 
за плечо, и тот, сутулясь, под-
рагивая губами, готовый уже 
заплакать, повел его к дому. В 
квартире был один отец, в за-
стиранной пижаме, одутлова-
тый, плохо выбритый, скрипнул 
протезом, нетвердо подымаясь 
из-за стола на кухне. Он выслу-
шал инженера и ударил кула-
ком по столу.

— Чего ты пришел? — крик-
нул он со злостью нетрезвого 
человека. — Он у тебя что ли 
ноги отрезал?
Соседи

Два старичка-пенсионера по-
лучили двухкомнатную квартиру 
в новом доме. Въехали в совпав-
ший час, познакомились прямо 
на лестничной площадке, очень 
довольные: родных и близких 
нет, вдвоем не так скучно будет  
доживать закатные дни.

И решили после расстановки 
мебели отпраздновать по-ста-
риковски новоселье: в ближ-
нем гастрономе купили бутылку 

«красненького», минеральной 
воды, нехитрой закуски. Сели 
на кухне, ещё пахнущей масля-
ной краской. Выпили по первой 
рюмке, по второй, пристальней 
вгляделись друг в друга, неко-
торое время помолчали онемело 
и вдруг оба заплакали.

Один был когда-то следова-
телем, другой подследствен-
ным, затем осужденным на дли-
тельный срок.
Ссора

Он наблюдал за капризной 
игрою её лица, за тем, как она, 
закидывая голову, громко сме-
ялась, окруженная какими-то 
незнакомыми ему молодыми 
людьми, видимо, острившими 
поочередно, и пожимал плеча-
ми: «Ну для чего так смеяться, 
так играть глазами, как будто 
в самом деле очень смешно?» 
Он смотрел на неё и чув-
ствовал раздражение от этих 
чрезмерных женских усилий 
казаться привлекательной, 
оживленной после недавне-
го разговора между ними и её 
неприязненного лица, какого 
не видел ни разу за время их 
близости, и после брошенных 
ему в грудь театральных слов: 
— О, не прикасайся ко мне!
Щегол

Щегол всю свою птичью 
жизнь поет одну песню неиз-
менного содержания, однако 
каждое утро и перед закатом 
поет страстно, с одержимостью 
гения. И всё же соловей — ге-
ний, щегол — талант, сорока — 
почти бездарность. Но, вернее, 
щегол талантлив лишь в чудес-
ную пору летнего утра и всегда 
неповторимого конца дня, про-
щаясь на целую ночь с солнцем.
Единое

Мир разноязычен, но все 
люди одинаково плачут и оди-
наково смеются.

Юрий БОНДАРЕВ  
«Мгновения», сборник, 1978 год

По данным Центробанка, 
в прошлом году кибермо-
шенники украли у россиян 
15,8 млрд. рублей. Это ре-
корд за всё время наблюде-
ний. 

И вот что странно. Вроде 
бы все уже знают, что верить 
звонкам с незнакомых номе-
ров и рассказам о «проверках 
службы безопасности» не сто-
ит. Но всё равно находятся те, 
кто попадаются на удочку и те-
ряют деньги. Почему так проис-
ходит? И что в ЦБ делают, что-
бы предотвратить хищения со 
счетов граждан? Об этом — в 
интервью «Комсомольской 
правде» рассказал Вадим 
УВАРОВ, директор депар-
тамента информационной 
безопасности Банка России.

— Какие последние мод-
ные тенденции у финансо-
вых мошенников? На что 
ловят наивных граждан?

— Телефон остается основ-
ным инструментом мошенни-
ков. У них целый арсенал схем 
и сценариев воздействия на 
людей. Мошенники по-преж-
нему в своих схемах часто 
упоминают Центробанк, ис-
пользуют новостную повестку 
и современные компьютерные 
программы. Но одновременно 
мы наблюдаем изменение их 
тактики: атаки на граждан ста-
новятся персонифицированны-
ми. Детально изучая и исполь-
зуя приватную информацию, 
которую человек в том числе 
самостоятельно размещает на 
различных ресурсах в сети, 
злоумышленник «втирается» 
в доверие и получает доступ к 
деньгам.

— А какой главный писк 
сезона у телефонных мо-
шенников?

— Основной тренд — мно-
гоходовые схемы. Например, 
сначала человеку звонит якобы 
сотрудник Министерства вну-
тренних дел и рассказывает ле-
генду о проведении операции 
по задержанию мошенника. 
Далее он переключает звонок 
на «работника» Следственного 
комитета или Генеральной про-
куратуры. Заканчивается раз-
говор с лжесотрудником Банка 
России, который под предлогом 
спасения денег предлагает пе-
ревести их на тот самый «безо-
пасный, защищенный» счет.

— Для чего это делается — 
для правдоподобия?

— Да, в этом сценарии зло-
умышленники поочередно дер-
жат человека «на крючке» в 
течение нескольких часов или 
суток, чтобы он не успел рас-

познать обман. Жертву макси-
мально запутывают, отправля-
ют ей фотографии поддельных 
удостоверений личности, при-
казов Центробанка. В одной 
из схем обмана использовали 
документ с синей печатью, на 
котором были моя фамилия и 
подложная подпись.

— Как реальный сотруд-
ник ЦБ, скажите, можете ли 
вы действительно звонить 
обычным людям с прось-
бами куда-либо перевести 
деньги?

— Самое главное, что нужно 
знать, Банк России не работает 
с гражданами как с клиентами, 
мы не ведем их счета. Работни-
ки Центробанка не звонят лю-
дям. Поэтому никаких безопас-
ных счетов для граждан в ЦБ 
нет и не может быть. Это одна 
из самых популярных легенд 
обмана, на которую, к сожале-
нию, люди попадаются. Поэто-
му, когда вам звонят и говорят 
про безопасный счет, кладите 
трубку.

— Недавно ЦБ опубли-
ковал статистику хищений. 
Она растет. Это печально. 
Но есть одна позитивная 
тенденция. Доля возвратов 
тоже выросла, причем бо-
лее чем вдвое… С чем это 
связано?

— Банк России организо-
вал обмен информацией меж-
ду банками об операциях без 
согласия клиентов. Повышаем 
эффективность взаимодей-
ствия, скорость обмена данны-
ми. Сейчас работаем над тем, 
чтобы банки обменивались 
информацией о цифровых от-
печатках устройств, которые 
используют злоумышленники. 
На практике это позволит бан-
кам заблаговременно выявлять 
их устройства, которые ранее 
были замечены при подозри-
тельных операциях, и прио-
станавливать мошеннические 
операции в будущем. Банки, 
в свою очередь, стали ответ-
ственнее подходить к анализу 
получаемых сведений и ис-
пользуют их в работе своих 
антифрод-систем (на раннем 
этапе распознающие подозри-
тельные операции. — Ред.). 
Так, в прошлом году банки 
предотвратили мошеннические 
списания на 5,8 трлн. рублей.

— А как банки определя-
ют, что операция мошенни-
ческая?

— У Банка России есть база 
данных о случаях и попытках 
перевода денег без согласия 
клиента. Когда у человека по-
хитили деньги и он обратился 

в свой банк, тот обязан напра-
вить в нашу базу подробности 
операции, включая реквизиты 
получателя денег. Мы еже-
дневно направляем актуальные 
сведения из базы во все банки. 
Если банк видит, что клиент 
пытается сделать перевод на 
мошеннический счет из базы 
ЦБ, то приостанавливает его. 
Доля возвратов похищенных 
денег действительно выросла, 

но пока ещё остается невысо-
кой (8,7%). Мы полагаем, что 
уже летом ситуация начнет ме-
няться в лучшую сторону.

— За счет чего?
— С 25 июля этого года 

вступит в силу закон о новых 
механизмах противодействия 
мошенническим операциям. 
Он определяет случаи, когда 
банк несет финансовую ответ-
ственность перед пострадав-
шим клиентом. Сначала банк 
должен будет приостановить 
на два дня перевод денег по 
подозрительным реквизитам 
из нашей базы и уведомить 
об этом клиента. За это время 
человек сможет одуматься и 
отказаться от перевода злоу-
мышленникам. Если же антиф-
род-система банка не защитила 
человека и произошел перевод 
на мошеннический счет, ин-
формация о котором содер-
жится в нашей базе данных, 
то банку придется возместить 
клиенту похищенные деньги в 
течение 30 дней. И вторая важ-
ная новация —  отключение 
электронных средств платежа, 
например, онлайн-банкинга, 
мошенникам. Для определения 
злоумышленников банки будут 
использовать различные иден-
тификаторы из базы данных 
Банка России: реквизиты сче-
та и обезличенные паспортные 
данные мошенников.

— То есть, если мошен-

ник попадает в черный спи-
сок, то ему заблокируют не 
один счет, а доступ сразу во 
все банки, где он является  
клиентом?

— Да. Закон будет работать 
таким образом, что если злоу-
мышленник совершил проти-
воправные действия, и инфор-
мация об этом поступила из 
МВД России, то при открытии 
мошенником новых карт в дру-

гих банках они просто не будут 
работать, так как реквизиты 
злоумышленника есть в нашей 
базе — к ней подключены все 
банки.

— Жестко. К вопросу о ба-
лансе между безопасностью 
и комфортом. Личная исто-
рия. Полгода назад нуж-
но было взять в кредит не-
сколько сотен тысяч рублей. 
Один из банков не одобрил 
заявку онлайн, а другой 
одобрил, но минут 20 меня 
пытали по телефону, не на-
хожусь ли я под влиянием и 
т.д. Еле убедил…

— Убедили же! Ваш пример 
показывает, что банк предпри-
нял все усилия, чтобы не до-
пустить возможного хищения 
денег. Может, это и доставля-
ет определенный дискомфорт, 
но в то же время обеспечивает 
дополнительную возможность 
защитить клиента от мошен-
ников. За время общения с 
сотрудником банка человек, 
который находится под воздей-
ствием злоумышленников, мо-
жет опомниться. Мы знаем слу-
чаи, когда люди с зарплатой в 
30 тысяч рублей в течение не-
скольких дней брали кредиты 
в разных банках и переводили 
мошенникам миллионы рублей. 
Как им дальше жить с такими 
долгами? Поэтому в подобных 
ситуациях лучше небольшой 
дискомфорт, чем сломанная 

жизнь.
— Кстати, одна из важных 

тем, которую обсуждают 
специалисты по кибербез-
опасности, — это пробле-
ма дропперства. Ведь эти 
люди, по сути, помогают мо-
шенникам. По разным оцен-
кам, их больше 100 тысяч 
по стране…

— Очень болезненная тема, 
потому что основной возраст 
дропов — 17—19 лет. Мошен-
ники убеждают молодых людей 
оформить карты на своё имя и 
платят им небольшую сумму за 
передачу карт третьим лицам. 
И потом на эти карты поступа-
ют деньги, которые мошенники 
похитили у других людей, на-
пример, у пожилого человека. 
Дропу кажется, что он не несет 
никакой ответственности. Но 
он не понимает, что стал соу-
частником преступления. Ког-
да ему задают вопросы: «Где 
ваша карта?», легенда такая: 
потерял, PIN-код был записан 
на карте. Это так называемые 
«пассивные» дропы. А есть вто-
рая категория — люди, которые 
активно вовлечены. Они осоз-
нают, что совершают противо-
правное действие, открывают 
счета для обналичивания по-
хищенных денег, сами снимают 
с них украденные средства и 
наличными передают третьим 
лицам, оставляя себе процент. 
Или по заказу неизвестных 
забирают наличные у жертв, 
поверивших в легенду о «без-
опасном» счете, а потом через 
банкомат кладут их на указан-
ные реквизиты. Все эти люди 
являются частью преступной 
цепочки, потому что вовлечены 
в обналичивание похищенных 
денег, и несут ответственность 
в том числе уголовную.

֫— Как идет взаимодей-
ствие между банками, сото-
выми операторами и право-
охранительными органами? 
Насколько быстро обме-
ниваетесь информацией? 
Раньше, помню, были про-
блемы с этим…

— Финансовое мошенниче-
ство осуждается всеми. У мно-
гих из нас есть близкие или 
знакомые, которых обманули. 
Но компании из разных сфер 
бизнеса одних и тех же лю-
дей видят по-разному. Простой 
пример — мобильный оператор 
считает, что человек добросо-
вестный, исправно платит за 
связь, никак не вредит орга-
низации. Однако банк видит, 
например, что этот же человек 
является дропом, которому те-
лефонный номер нужен для 

противоправных действий. По-
этому важная задача — орга-
низовать оперативный инфор-
мационный обмен между всеми 
заинтересованными сторонами.

— Как это происходит?
— Мы работаем с операто-

рами связи и направляем им 
телефонные номера, исполь-
зуемые мошенниками, чтобы 
их заблокировали. В прошлом 
году мы инициировали блоки-
ровку больше 570 тысяч номе-
ров злоумышленников. Сейчас 
ведем диалог с операторами о 
том, чтобы на ранней стадии 
выявлять потенциальный раз-
говор с мошенником и преры-
вать его. Например, если вид-
но, что с конкретного номера 
идет массовый обзвон. Что ка-
сается взаимодействия с пра-
воохранительными органами, 
то с октября 2023 года между 
ЦБ и МВД налажен информаци-
онный обмен о мошеннических 
операциях. Теперь коллеги в 
максимально сжатые сроки мо-
гут получать сведения, кото-
рые нужны для расследования 
фактов мошенничества.

— Какая главная цель 
всех этих мероприятий?

— Одна из приоритетных за-
дач — сделать финансовое мо-
шенничество экономически не-
выгодным. Потому что сейчас 
затраты у преступников доста-
точно небольшие, но, судя по 
объемам ущерба, доход они по-
лучают приличный. Чем боль-
ше будет барьеров для них, 
тем больше будет расходов и 
тем меньше будет желающих 
заниматься этим преступным 
«бизнесом».

Полезные советы. 
Как не стать жертвой 

мошенников?
— Рекомендую использо-

вать несколько простых пра-
вил. Во-первых, если вам 
позвонили и завели речь о 
деньгах, прервите разговор. 
Самостоятельно наберите но-
мер телефона банка, который 
указан на карте или на сайте 
организации. Во-вторых, ни-
когда и ни в коем случае не 
сообщайте личные данные, 
данные банковской карты, 
коды из СМС, секретные сло-
ва. И, в-третьих, не перехо-
дите по ссылкам, которые вам 
присылают по смс, в почте или  
мессенджерах.

Евгений БЕЛЯКОВ 
Комсомольская правда

Телефон остается основным инструментом мошенников
В Банке России рассказали об уловках мошенников, но всё равно находятся те, кто попадаются на удочку и теряют деньги

100 лет — писателю Юрию Бондареву
Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции 

КПРФ в Государственной Думе  
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